平安中期女流私家集の共通項

私的世界の対象化と認識

代には最も際だった形態で文学が発生した。 もにオーラルな言語として存在した。こうした事象に対して平安時 集団の場においてウタが、神や天皇に対する氏族の服属儀礼の場に おいてカタリが胚胎してくる。文学は未分化のままつねに集団とと 古代において文学は、共同体の生活の場において呪詞が、民衆の

がら耽読するよろこびを、「后の位も何にかはせむ」と書きし るした『更級日記』の作者は、期せずして新しい文学精神の世 几帳のかげに『源氏物語』の五十四帖をくりひろげて、日もす

代を宣言したのである。 に呪縛されたのであることを物語っている。 (中略)この事実が文芸はすでに文字

(風巻景次郎氏「中世和歌史」『全集7巻』11頁)

念を押してこれに加えるならば、 それは書かれた文学を至上とする価値観の提示だといってよい。 「人もまじらず」几帳のうちのわ

平安中期女流私家集の共通項

ずかな空間― ―自分ひとりだけの世界に閉じ込められた―― 広 収 ーの中で

田

囲のわずかな空気だけの世界で、おほけなくゆゆしき禁忌違反の所 とにはちがいない。そしてその内質は、書物に向き合って伏した周 すべき問題の場を最も狭いところにまで追い込んでいったというこ 事実である。摂関政治の状況の進展と頽廃とが、作者や読者の対決 もっていた共同体の精神的紐帯を喪失していく契機となったことは いうことである。もとよりこのような個的な文学が、古代の文芸の

「読む」という強烈な文学行為が孝標女個人のうちに発生した、と

(1) 物思ふ -女流歌人の孤独

業である源氏物語を読む、という文学の世界である。

に、 人しれずものおもふ事ありける女の、 おもひけることよ なげかしかりけるまゝ

つらからん人をばなにかうらむべきみづからだにもいとはしき

身を(思女集)

「もの思ふ」とか「眺む」という女の姿勢は今まで平安朝貴族女性

の。」であるとされている。 源氏物語の例では恋の悩み・夫婦間のの。こと。思いにふけること。また、思い煩うこと。心配。うれい。悩れてくることが多かった。「ものおもい」の語意は、「物事を思うれてくることが多かった。「ものおもい」の語意は、「物事を思うの典型的な形姿である、と漠然と考えられてきたし、平安朝女流文の典型的な形姿である、と漠然と考えられてきたし、平安朝女流文の典型的な形姿である、と漢然と考えられてきたし、平安朝女流文

悩みが圧倒的である。だが古今集での例のうち

題しらず

よみ人しらず

を」とは何かがその胸に秘められていることで私的であり、開かれこの21の「物思ふ宿」は私家集の世界に通じるものである。「物思なって物思ふ宿」は私家集の世界に通じるものである。「物思なからかれる雁の涙やおちつらむ物思ふやどの萩のうへのつゆ

ろう。私家集の抱えている内的世界は物思いであり、嘆きであった。ウタの性格と勅撰集のウタの性格とのひとつの対比がみられるであのである。 それは一種の悪の 魅力である。 女流私家集に こうしたねばわからないものであるが、秘匿されているゆえに意味をもつも

更級日記の作者が源氏物語に魅了され、夢多き少女時代から記し

がひとりに取り残されていく中でウタを記し日記を書いている。

さ 始めた日記の末尾に、

またさだかにも覚えず。人々はみなほかに住みあかれて、古里心地もまどひ、目もかきくらすやうなれば、そのほどの事は、

年月は過ぎかはりゆけど、夢のやうなりしほどを思ひいづれば、

にひとり、いみじり心細く悲しくて、ながめあかしわびて、久

しうおとづれぬ人に、

しげりゆくよもぎが露にそぼちつゝ人にとはれぬ音をのみ

世の常の宿のよもぎを思ひやれそむきはてたる庭の草むら

(岩波文庫70頁)

尼なる人なり。

ぞ泣く

蜻蛉日記の作者も母の死、頼もし人父の下向、夫の夜離れ、と自分れてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「われてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「われてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「われてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「われてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「われてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「われてくる。中古の「ふるさと」は女たちにとって惨めな現実を「わばれば、大きないというによってしまった晩年の思いをといも消え入るばかりに自分ひとりになってしまった晩年の思いをといる消え入るばかりに自分ひとりになってしまった晩年の思いをといる。

孝標女も母を亡くしていたことでは同じだった。西郷信綱氏が、

のか、何ともいえない。 のか、何ともいえない。 のか、何ともいえない。

と論じておられるのは、およそ紫式部だけの問題ではないのではなかろうか。それは他の女流日記・私家集の作者たちに共通した出発かろうか。それは他の女流日記・私家集の作者たちに共通した出発集がというジャンルの差異は、主として書くに至る個々人の状況や実がというジャンルの差異は、主として書くに至る個々人の状況や集かというジャンルの差異は、主として書くに至る個々人の状況や集がといた状況が明らかになってくるように思われる。

女である。

いとわればかりとのみ覚ゆるあづまの杣にくち果てにける深山

木を (傍記私家集大成浅野家) ⑥

想だにしなかった悲嘆の日々が、 想だにしなかった悲嘆の日々が、 想だにしなかったむ、夫大江公資を失った事実が反映している。私はこの傍線の部分に、夫大江公資を失ったのは自分だけなのだと しの女とは違ってこのような不幸に出会ったのは自分だけなのだと 他の女とは違ってこのような不幸に出会ったのは自分だけなのだと がう強い確信がその底にはあるのだということである。ではなぜ、 のであるが。夫を失って以後、彼女に置かれた失意の生活、夫在世中には夢 が。夫を失って以後、彼女に置かれた失意の生活、夫在世中には夢 が。たな失って以後、彼女に置かれた失意の生活、大在世中には夢 が。たな失って以後、彼女に置かれた失意の生活、大在世中には夢

小高き陰もやとたのみしおりは残りゆかしう花もみぢ雨かぜに い高き陰もやとたのみしおりは残りゆかしう花もみぢ雨かぜに でぬる折しも……

こういう経歴をもつ女は多かった。和泉式部も夫の死に出会ったという表現には和歌的表現をとりながらも滲んで見えるのである。

屈辱の生活の道しか残っていないという現実があるのであった。和失えば女は生活のために家の姫君でさえ女房として出仕するという紫式部や、紫式部日記の記す小少将の君などと同様に、夫や父を

かたに差異はあってもこの経歴の類似は多い。 泉式部が召人として宮に出仕せざるをえなかったように、出仕のし

近くには、 近くには、 では、 をみてとったのは犬養廉氏であった。流布本相模集の末尾があない。米沢勝代氏が晩年の相模には「歌合等にも見られるような表面華やかな宮廷生活とは対照的に、夫との離別、頼りとする子とは肯えるのである。流布本相模集の過半を占める歌群に「彼女のとは肯えるのである。流布本相模集の過半を占める歌群に「彼女のの翳」をみてとったのは犬養廉氏であった。流布本相模集の表記に違いの翳」をみてとったのは犬養廉氏であった。流布本相模集の末尾がない。米沢勝代氏が晩年の相模には「歌合等にも見られるような方は、大きない。米沢勝代氏が晩年の相模には「歌合等にも見られるようならない。

あやしくほいなくて登るほどちかくなりて、リー

とあって、相模も望んだわけでもなく出仕を余儀なくされたことがとあったらしいのである。伊勢から後の女流作家たちは道綱母や賀茂あったらしいのである。伊勢から後の女流作家たちは道綱母や賀茂方策の悩みも含まれていたのであり、「あいなう袖に涙のかゝりけ方策の悩みも含まれていたのであり、「あいなう袖に涙のかゝりけ方策の悩みも含まれていたのであり、「あいなう袖に涙のかゝりけ方策の悩みも含まれていたのであり、「あいなう袖に涙のかゝりける身にと思ひしられはてぬる (群書類従相模集))」運命の思惟にまで至る訳識の道でもあったのである。

私家集や日記の比較で明らかになる形成過程の類似性は次のよう

な点である。まず、女たちは、ひと知れず自己の人生が他人とは違な点である。まず、女たちは、ひと知れず自己の人生が他人とは違いな点である。まや父が死ぬということ、家族を失う「孤独」は前世ことである。夫や父が死ぬということ、家族を失う「孤独」は前世ことである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めてある。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めである。したがって、「物思ふ」とはそのような現実に対する諦めが不幸な人生を送っているのでないということに必ずしも気付いてが不幸な人生を送っているのでないということに必ずしも気付いてむしてはしかるとということである。自分というものを他人とは違さわめて歴史的なできごとであった。

例えば、本院侍従集では、⑬

ければ(28詞書呼本) かくてすみわたり給ふ程に、この女をよばふ人ぬすみもていにかくてすみわたり給ふ程に、この女をよばふ人ぬすみもていに(ナ シ)

劇的な半生を歩まされたことへのかぎりないいとおしさと、かつてと、そのころの色好みのひとり伊尹によって略奪婚とでもいうべき

の夫兼通に対して「あはれと思」わずにいられぬ感情が彼女をとら えていたことであろう。 しかも、 甲乙本異同ナシ 歌番号12―13の間の地の文(詞書)、

には彼女本院侍従が自らの半生を公開することへのときめきが予感 されているのである。

さらに人も知らぬことなりけり

人しれぬ恋なきにしもあらねば (賀茂女集冒頭)®

生とは違うのだという、誇りと老年の境遇の悲哀とに支えられてい半生の数奇さゆえに記さずにおけないのである。他の女のような人 中納言とかや」(本院侍従集巻末)として彼女が有名尊貴の人物であ る兼通のかっての愛人だったとして自ら主張するときめきを、 いた証しであろう。穿っていえばその若い男が「いまはほりかはの 「人も知らぬこと」、これこそ女が女である世界をはっきりと感じて その

有な存在」であるとされている。 り思惟的である」とし、彼女は社会意識・政治への関心において「稀 歌的前文を守屋氏は「家集の序文としては不似合なほど批評的であ 賀茂女集ではこのことはさらに明確に出ている。長大で特異な和 賀茂女の自己規定は

たということを押えておきたいのである。

わがごと悲しきはなしとおもふ人

この世にこそ身をやつし、人と等しからね

等々。 彼女には出仕の経験はなかったらしいし「表面的な歌壇活動

平安中期女流私家集の共通項

り、 こそなかった」が、この女も他の女流作家たちと同じように、 を他の人間と同類の範疇に入らぬ人生をもつものだと思い込んでい るのである。 彦氏のいわれるとおりである。 「不幸意識の深刻さ」においても人に劣らないことは小町谷照 「このかなしき身の上は保憲女に一貫した発想」であ

の形を取らせているということを認識することでなければならなか といった先入観から抜け出て、 とでいえば、それは自分だけが悲しく惨めな運命の下に生きている あるといえるにしても、彼女たちの意識面での自己対象化というこ に自己の記録を紙の上に移していくことが客観的には自己対象化で 2 それでは彼女たちはどのように自己を対象化していったか。 た。その点で重之女集の、 受領女の普遍的現実がそらいら人生 確か

いへば世のつねのことゝや人はみむわれはたぐひあらじとおも

ふを

や思女集巻末

人はなにとも 見まじき事どもなれど (思ふまであやしき)(ナシ) (も)

傍記相模集

Ł いう、その点においてウタが彼女自らの表現となりえたのである。 わざ断っていること、と同時にそこにまた彼女なりの青春があると への没入を、他人にとってはきわめて平凡なことであるが、とわざ 自己の恋を表現していることが注意される。 自己の全身的な恋

しくここに存するのである。文学の基となる、人間の存在形態が類同であることの両義性はまさ

② 「類」と女――表現の慰撫と無効性

類よりもひとり離れてしる人もなくなくこえん死出の山道

(和泉式部集) (和泉式部集) (1)

ろう。ということが端的に表されている。つまり死とは「類」というべきであな形成している紐帯とは何か。それはやはり母系制というべきであらいらことが端的に表されている。つまり死とは「類」という共同ということが端的に表されている。

象化しつつ自己救済を求めていくのである。 をたかということでもあるのだが――そのとき文学的営為は男を対えたかということでもあるのだが――そのとき文学的営為は男を対とき、あるいは「仲らひ」の破綻に自己を発見したとき――というとき、あるいは「仲らひ」の破綻に自己を発見したとき――というが親の死に直面して、彼女たちが家族との紐帯から切り離された

をよほどよく知っている人であるとされるのも、日記が文学としてわれてきた。その冒頭「かくありし時過ぎて」は読者も作者の生活「家」の回復行為であった。例えば蜻蛉日記上巻は私家集的だとい彼女たちの 文学営為は、 一面では 男性貴族の 漢文日記のように

も宮邸入りも存在したといわれる。

自立していないことを表すばかりではない。日記が家という次元の自立していないことを表すばかりではない。日記が家という次元の中をもつ文学営為であることをも示しているといえるだろう。 本ぜ彼女が歌を歌わないのかと中宮に聞かれて、歌人元輔の娘であるがゆえになまなかな歌が歌えなかったという清少のことばに注目されている。ここからも、彼女の栄光ある「家」が彼女にどれほどされている。ここからも、彼女の栄光ある「家」が彼女にどれほどされている。ここからも、彼女の栄光ある「家」が彼女にどれほどされている。ここからも、彼女の栄光ある「家」が彼女にどれほどされている。ここからも、秋山虔氏が清少れているとの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなくの、「大江一族からはなどの、「大江一族からはなどない。」

は「心ひとつになげき」「人しれぬ恋なきにしもあらねば」と書くわか群書類従本 の戦きや怖れなどの屈折は貧茂女集において顕著である。賀茂女集 歌の数ではないと抑制しつつ自己を主張している。こうした表現へ お で、 まことに強く感じていたらしいのである。重之女は集の冒頭文の中 のが恋を同時に「人に語らまほしきころかな」と歌うのである。 にもかかわらず彼女たちは自分たちのウタや文学営為の無効性を 「歌のかずにはあらねど」と謙譲ともみえる姿勢をとりながら、

きことをいひいだしたれば、誰かしらむ、傍記群書類従本 おもしろきことを心にこそおもへ、誰にかはいはむ、めづらしく・)

と屈折していく。

語って 聞かせる相手がいる はずもないと しつつ

が

う不安が覗えるのである。 訴えたいにもかかわらず人には認めてもらえないのではないかとい とてなん」(流布本相模集群書類従)という言いざまには、 他人に対して(なむ)(傍記浅野家本 をもつ。「もし思ひいでん人もしあらば人知れぬ形見ともなれかし(いでむ) 外のものに読まれ愛誦されることを期待していていないような構え だと言いながら、 全体に漲る粉飾」に「自負と高慢」を見ておられるが、私はこの屈② 折に伝えるすべのない賀茂女の悲しみを見る。 「誰かしらむ」と叫ばずにはいられないのである。守屋氏は「序文 その内容について公然と記している。 こうした屈折は他の私家集にもみられる。 誰も知らぬ秘めごと 彼女たち以

> れ」 (浅野家本92詞書 めた孤独の思い――公開への怖れと誰かに告げたいという欲求との 「心にこめてなにゝかはせむ」(同)、「人に見せんこそあさましけ 「心のうちにのみこめたりしこと」(相模集卷末)があって、 \流布本相模集卷末 などと言わずにはいられない女たち。 心に籠 それを

むかしより、たかきいやしきはさためときはおりをきけるに、矛盾の中で、女は遣り場なく紙に向からのである。(とり時をわき)(たる) でやはあるべきとて、あるときには夜をあかしかね(質茂女集・(ナシ)(長き夜を) いまはかみにみたれる思ひのまゝに、つゞけむことのはをあか(わ)

時代の疎外状況を固定視して詠嘆しているといってしまえばそれま るがゆえに、また天文博士の誉れ高かったであろう保憲の娘ゆえに あるのである。そのとき彼女は吉備氏陰陽の家「賀茂」氏の女であ でだが、そこで「夜をあかしかね」るまでにこだわる彼女の思いが

より強烈に、 はるけきゆくすゑをみて、神もゆるさぬことのはを、 歌うということは、 おぼしき

ことであった。歌ってはならぬ禁忌を破ってでも歌い出さずには まゝにたのしぶ

られない。物語が神話における禁忌違反という基本的性格を引継ぐ

違反であった。賀茂女が「病中の感懐を記すことを、周囲の人が見た ものであるとするならば、 不吉だと咎めだてされはしないか」気にしたといわれるが、 ウタもまた賀茂女にとってゆゆしき禁忌

5

な

くことのない私的な思い出や唱和の記録は勅撰集のウタの対極に立 はそれ自体では勅撰集にとられることがない。公的な権威と文芸の 権威化・神話化を助長するからである。女たちの私的な境涯や悩み権威・神話化を助長するからである。女たちの私的な境涯や悩み された人物の私事が歌われることは許される。ゴシップがますますされた人物の私事が歌われることは許される。ゴシップがますます された人物の私事が歌われることは許される。ゴシップがますます

賀茂女は「ちりかゝるもみちを、いろを心にみてあはれがり」、(ねざめの床のかりの声を あはれがりて)群書類従つている。

四季に慰撫されつつなお「ものおもひまぎる」ことなし」なのであ

ている文字は搔き覆えば消え去ってしまうだけの、はかないことばこのとき彼女の視線は埋火にだけ向かっている。そこに書き記される。そしてその思いをウタにして「灰に書きつくれば」なのである。

為から灰に書いた文字に至っては、こうした自分のためだけのこと能となった認識だろう。「みすべき人」もないのに書く、という行気が付いている。これは書かれた文字、ことばの対象化によって可にすぎない。彼女はことばがもともとそういうものだということに

寝る人を起こすともなき埋み火を見つゝはかなくあかす夜な夜は彼女ひとりではなかった。

出されたということを示すものである。そのことに気付いていたのばがあり、これが自己救済の行為として意識的に彼女によって打ち

「宗教的な教い」を求めていたということが指摘されているがこれこれがほんとうの 孤独であろう。 すでに 帥宮在世中に 和泉式部がいながら、もはや慰めがたき悲しみに捉われている女の姿がある。という和泉式部の世界でもある。さらにここでは愛すべき男の許にという和泉式部の世界でもある。さらにここでは愛すべき男の許に

本院侍従集にも、

はその孤独に端を発する。

しのびつゝ夢のよがすら恋わびて涙の淵とうかびてそぬる(ながき)(ながき)

らん柱宮本底本のままうかびても君はねにけりいかなればいつもおきゐてなきあかすうかびても君はねにけりいかなればいつもおきゐてなきあかす返し

世界をじっと見入っていたのである。けが男の誠意の表現であるのに対して、女たちは男の手の届かないなく、ことばに対する同じ認識・表現があると考えられる。誇張だと似たウタがある。このことは彼女たちの類似の経験を表すだけで

ではないことがはっきりしてくる。もちろん紫式部が感情の組識者の見えてくると、紫式部ひとりを超越的な天才として絶対化すべき伊勢大輔、赤染衛門たち、彼女たちの共通の思い・共通の表現がほ道綱母、賀茂女、重之女、相模、本院侍従、紫式部、和泉式部、

あろう。それは次のような差異として現れている。としてこれらの女たちよりも「進んだ」内的世界をもってはいたで

身のうきを常はしらぬにあらねどもなぐさめがたき春の夕ぐれ

(重之女集)

人にかはりて

恋しさのなぐさむかたもなきまゝに返しぞわぶるよるの衣を

(伊勢大輔集甲本)

わが袖をほすべきほどやいつならん秋はなぐさむこともこそあ

という、慰めがたき自己を彼女たちは歌いはするけれども、また一

方で重之女は

h

③ 慰むこと――対象化と救済の可能性

さまぐ〜の色をばみてし身なれどもきくに心をうつろはす哉全体を云々することはできないかもしれないが、次のような歌、

伊勢大輔集には独詠歌が少ないため、集だけで彼女のウタの性格

桂宮本底本のまま

れにごともすつる身なれど世の中のえさるまじきは君ゆへとし

えなめ、おくれゐてなにゝかはせむ玉のをのもろともにこそたえなばた

ているのである。また古今集のように賀・晴のウタたる性格を併せたどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女にとって心ゆく時、恋しい者のために生きることなどからは、彼女には、彼女に関係を持ているのである。また古今集のように賀・晴のウタたる性格を併せているのである。また古今集のように賀・晴のウタたる性格を併せているのである。また古今集のように賀・晴のウタたる性格を併せているのである。また古今集のように賀・晴のウタたる性格を併せているのである。また古谷は、彼女には、彼女にというないというないというないというない。

ということになるだろう。

平安中期女流私家集の共通項

る伊勢大輔集や、関白頼通に献上すると巻末に記されている赤染衛と伊勢大輔集や、関白頼通に献上すると巻末に記されている赤染衛しい政治のただ中にあったことは、大和物語からも想像される。しい政治のただ中にあったことは、大和物語からも想像される。したがって私家集が公的役割・政治的役割を果たす場合もあったのだたがって私家集が公的役割・政治的役割を果たす場合もあったのだたがって私家集が公的役割・政治的役割を果たす場合もあったのだたがって私家集が公的役割・政治的役割を限に記されている赤染衛のであったことばウタについてもいる場所を関係は石の構造とパラのであったことはウタについてもいる。

ts

ところが、赤染衛門集には、

門集などは献進されるような性格をもっている。

うき世にはなにゝこゝろのとまるらむ思ひはなれぬ身ともこそ

なれ群書類従本異同ナシ

のかもしれない。 一首以外は歌屑であるというようなはげしさを彼女はもたなかったべてのウタが消し去られるのであればすごいウタである。だがこの部に似た世界をもっていた人である。この一首によって家集中のすというような歌も含まれているのである。赤染衛門という女は紫式

もろともにみる世もありし山さくら人つてにきく春そかなしきれ

対象化する自己がある。

その対象化が文体のうねりを作り出してい

し傍記群書類従本もろともにおきゐるよはの露ならでたれとか秋のよをあかさま

たれにかはつげにやるべきもみぢばを思ふばかりに見ん人もがもみぢ見にありきしに、ひとり見しがあかずおぼえしかば

紫式部日記の冒頭は、全体を通してかわらない、作者の分裂したている)かぎりで、紫式部の世界との差を見せているからである。など「もろともに」居れば「慰む」可能性をまだ歌っている(記し

使れと、うつし心をばひきたがへ、たとしへなくよろづ忘らる憂き世のなぐさめには、かかる御前をこそたづねまゐるべかり

状況をみごとに示している。

なく、出仕後身に添ってやまない、ややもすれば慰められる自己をとを覚えたであろうことも想像される。紫式部についに「慰め」は、この日記が主家に献上される性格をもつものであったということを示している。主家讃美の修辞ととも受けとれる文脈だが、寡婦となった彼女が華やかな彰子士御門邸にまばゆさと自らのみじめさとなった彼女が華やかな彰子士御門邸にまばゆさと自らのみじめさとを覚えたであろうことも想像される。紫式部日記』7頁)。

 $\overline{\circ}$

るのである。

和泉式部日記の自嘲表現はどのようなものか。紫式部日記との簡

単な比較によって、認識の相違に触れたい。

帥宮の訪れに和泉式部が「つれづれ慰む」ことは多い。ところが

すぐに自嘲的表現が出てくるのだ。

和泉式部日記のいらだちやながめは「つれづれ」慰まぬことに起因れいのつれぐ〜なぐさめてすぐすぞ、いとはかなきや(8頁)

「もともこゝろふかゝ らぬ人にて、 ならはぬ つれづれのわ

する。

かをなぐさめてあるも、うちおもへばあさましう(羽頁)たのむべくもなきかやうの(歌の贈答)はかなし事に、世のな

だけ和泉式部の感覚は健康である。かなし事に世の中を慰めてある」ことを「あさまし」と対象化する「慰む」とはついに充実した生活を送ることから程遠い。だが「は

平安中期女流私家集の共通項

世のつねのことともさらにおもほえずはじめてものを思ふ

あしたは

れいのわらはきたり。御ふみやあらんと思ふほどに、さもあらかりの給はせしものを」とかなしくて、おもひみだるるほどに、ときこえても「あやしかりける身のありさまかな、故宮のさば

和泉式部日記冒頭に始まる反省的自嘲は、さっきまで帥宮に抱かれぬを心うしとおもふほどもすき / ^ しや(15頁)。

ていた自己と、故宮と契った過去の記憶に捉われている自己とが交

互に現れて来つつ、その異和が深まらぬうちに彼女を押し流す状況 「日出仕を決意したときも、彼女は「のれづれ慰」まない自己を知りながら、紫式部たは異なって、自己の総体を客観化する手だてをもたなかった。ととは異なって、自己の総体を客観化する手だてをもたなかった。ととは異なって、自己の総体を客観化する手だてをもたなかった。ととは異なって、自己の総体を客観化する手だてをもたなかった。として出仕を決意したときも、彼女は、

こともあらばいかゞせむ、(6頁)へほいにもあらず、いはほのなかこそすままほしけれ。又うきうき身なればすくせにまかせてあらんと思ふにも、この宮づかまめやかなることどもいふ人々もあれど、みゝにもたたず。心

と悩むのであるが、和泉式部日記では彼女は愛しまた愛されること

和泉式部には出仕後帥宮が北の方に暇遠になっていくのを、 ものを、近親を始めとする多くの死の体験を通して閉ざしていた。 を頼みとして「宿世にまかせて」しまうからである。紫式部は愛し たり愛されたりすることで「宿世にまかせて」生きる生き方という

なさせ給はんまゝにしたがひて (85頁) かたはらいたくおぼゆれば、 いかぶはせん、たぶともかくもし

Ł,

中古女流私家集の歌人たちはその生涯のうちに恋と死とを深くかか 相反する側面のひとつとして夫宣孝の死を論じられているように、 小式部の死が想起される。また南波先生が紫式部の「意識基体」の 大きな意味がある。和泉式部の場合には為尊・敦道両親王の死と娘 ろう。平安朝女流歌人たちの共通の境遇もこうした近親や夫の死に 染衛門の生涯を悲しみで裁断したのは夫大江匡衡の死と娘の死であ え込んでいるものが多かった。 日記においては宿世そのものを見つめる条件が希薄である。 赤

である。とすれば、そうした面をひきずりながらなお文学的な意志 らもウタは逃れえていず、 のみ歌われ記されたかどうか怪しいからである。また政治的性格か を落としている。なぜならば古代のウタはまだ文芸的意図によって 日記ばかりでなく諸形態の私家集には女たちの実人生が色濃く影 むしろ積極的にかかわってさえいるから

> その性格を原則的に対比させれば、 容させていく過程であったらしい。勅撰集に対する私家集の位置は、 芸のありように対して、私家集や日記は私の文学へウタの機能を変 貴に献ぜられる芸能やカタリと同じ構造をもつ。そのような公の文 ところが、事実は逆なのであって、女たちの認識の類同を示すこと それは自分が他の女とは全く違った境遇にあるという自覚である。 になる。勅撰集のウタが儀礼的な場においてもつ幇間的性格は、 も含めて彼女たちを紙に向かわせたものとはいったい何であるか。

に対して私家集では、 秘匿・私性・陰謀・批判・主観的記述・悪口・引用・改変補訂

公開・政治・幇間・権威・客観的記述・讃美・規範・固定墨守

勅撰集の、

して人間の世界を発見していくことである。女たちは自分の物思い いく過程であると同時に、 のである。そのことは女が男に繋がれているということを発見して にもありありと覗えて、彼女たちは男のいない世界を発見していく て切り離された自己を発見し、それと向き合った形跡は他の私家集 れらの形容詞に象徴されているにせよ、やはり夫や近親の死によっ 嘆き、紫式部日記が「あやし」と呟く。それぞれの主体の位相がこ という、文化における中心と周縁との関係が存在するからである。 蜻蛉日記が「あさまし」と叫び、和泉式部日記が「はかなし」と 男というものを必要としない女の世界と

さむおりもありやせんけふだにふべき心ちこそせね」などとは片鱗かしそのような苦悩を、例えば重之女のように「いのちあらばなぐかしそのような苦悩を、例えば重之女のように「いのちあらばなぐの見む世の来ることであった。和泉式部や赤染衛門が仏教に傾斜していくことで自己の教済を果たそうとしたことは特殊ではない。していくことで自己の教済を果たそうとしたことは特別が仏教に傾斜していくことではあった。風景における慰藉を漢詩の見たが慰められるか否かと言いながら、風景における慰藉を漢詩の見た

拠る。適宜、漢字・濁点を加えた。 辻① - 桂宮本叢書私家集九、所収。以下他の家集も特記しない限りこの本に

12

すら口にせぬ紫式部の思惟もまたあるのであった。

その他「思事」の例多数。番号は私家集大成中古= 浅野家本。相模集には「もの思ひ」(621)「つねよりことに思事」(29、類例22)、

- ② 小学館『日本国語大辞典』19巻38頁。
- ④ 「女流日記」『改稿版 日本古代文学史』19頁。
- ⑤ 未発表、大学院講義ノート、一九七四・一一・八。
- ⑥ 群書類従 正拾五輯和歌 所収。
- いゆえにも「彼女の結婚生活は必ずしも多幸な日々ではな」かったとさ察」『女子大国文』 49号)。犬養廉氏は「ありし日の都の貴公子」への思察」『女子大国文』 49号)。犬養廉氏は「ありし日の都の貴公子」への思の 米沢勝代氏は後拾遺集91の「忘られにければ」という詞書から公資と

平安中期女流私家集の共通項

れる(「相模」 『国文学』 昭2・1)。

- しりたらん残りかきそへてかならすみせよと人のをこせたりしかは」(徴とにかあらん物思ふ女の集とておほえなきことゝも書きいたしてこれみ⑧ 思女集冒頭「人しれず物思ふ事ありける女の」。 相模集の詞書「なに
- 群書類従本)には「思女集」の形成過程が示唆的に記されている。浅野家本
- 9⑩ 注⑦に同じ。
- い。以下引用は同様。
 お改文庫『紫式部集』の八・九番の贈答で、夫の任地下向を「思ひわと財政庫『紫式部が「露もとまらんことのかたさよ」と答えている。でちふ人」に紫式部が「露もとまらんことのかたさよ」と答えている。である人」に紫式部が「露もとまらんことのかたさよ」と答えている。である人」に紫式部が「露もとまらんことのかたさよ」と答えている。
- 文脈には本院侍従の記した語感が残っているように思われる。のことがあまり知られなくなったころに集が成立したとされるが、こののことがあまり知られなくなったころに集が成立したとされるが、この。高橋正治氏(注⑭)も伊井春樹氏(『平安文学研究』36輯)も本院侍従
- き」などがある。
 き」などがある。
- 識」があるという真鍋無子氏の指摘(「家集から見た作家の像」『国語と絶えないと言って歌の道を力説しているのは自己の歌に対する強い意⑯ 「異人となる才と身をもちて」(賀茂女集冒頭)や「赤染が敷島の道は

国文学』昭3・7)など。

- 注③に同じ。
- 小町谷照彦氏「らたびと賀茂保憲女集」『国文学』昭50・12。
- 「清少納言と文学」『古代文化』196号。 岩波文庫。榊原本異同ナシ。曽弥好忠に類歌がある。
- 注⑦に同じ。
- とばをつむぎ出し」たところに紫式部の文学営為があるとされる。 てゆこうとするわが身を見すえつつ、これにあらがらようにみずからこ と」が「自己の存在の根の在りか」であって、「『埋れ木』のように巧ち 伊藤博氏「紫式部のふるさと」『国語と国文学』昭4・2。「ふるさ
- 注③に同じ。

前出『全講和泉式部日記』467頁。

- どうるさければとゞめつ」など。 **浅野家本31**左注「あさましら思かけずはづかしらこそかきつゞけたれ
- ∞ この部分、群書類従本では「はるけき行さきを見て、かみもゆるさぬ 幸ひを、ほしきにしたがひて預り、人もゆるさぬことの葉を、心のまゝ に楽しむ。」となっていて、桂宮本よりは禁忌違反の性格が弱くなる。
- 注⑱に同じ。
- 岡崎知子氏『平安朝女流作家の研究』。
- 思ひわきつつ……さも残ることなく思ひしる身のらさかな。」の条など。 春秋にゆきかふ空のけしき月の影霜雪を見て、その時来にけりとばかり 「年ごろつれづれにながめあかし暮らしつつ、花鳥の色をも音をも、
- 小谷野純一氏「紫式部論序説」『二松学舎大学論集』昭45。
- 45頁)。引用以下同じ。 紫式部集で道長法華三十講について南波先生は 「さも残ることなく思ひ知る身のうさかな」(岩波文庫『紫式部日記』 「陽明文庫本巻末の日記歌(二)の詞書をみると、外部の盛況に解け込み

がたい式部の『我』を主体とし、表面は賀歌として詠いながら、心は異 質のものをみつめているようである。」(文庫注)とされている。

❷ 「伊勢大輔集小考」『女子大国文』49号。

季節のと同数であることは、古今集のような春・秋への傾斜を必ずしも 重之女集では春夏秋冬の部立をもっているが、冬の部立の歌数が他の

持っていないことを示している。

- 安和歌史論』に拠る。 このウタと政治との癒着については藤岡忠美氏「古今から後撰へ」『平
- の心情をあらわすばかりでなく、さかのぼっては、日記執筆の資材とな った贈答歌の詠出主体の心情をもあらわすものである。」(「和泉式部 清水文雄氏は「この『つれづれ』なる語は、実はこの日記の創作主体

「中古の歌人」)とされている。

- ∞ 清水文雄氏「和泉式部と『はかなし』」『国文学』昭3・7。 部の文学世界に分け入るための、もっとも重要な指標として、『つれづ れ』『はかなし』の二語を挙げ」ておられる。
- 我は人かは」(「続集」)などは強烈である。 帥宮没後のウタ「はかなしとまさしく見つる夢の世をおどろかで寝る
- ◎ 「紫式部の意識基体」『同志社国文学』5・6合併号。